

日常生活の機能を評価する項目

19点満点で合計点が低いほど生活自立度は高い

| 評価項目 | 0点 | 1点 | 2点 |
|----------------------|-----------|---------------|------|
| 1 介護者が安静の必要があると判断 | 判断しない | 判断する | |
| 2 どちらかの手を胸元まで持ち上げられる | できる | できない | |
| 3 寝返り | できる | 何かにつかまればできる | できない |
| 4 起き上がり | できる | できない | |
| 5 座位保持 | できる | 支えがあればできる | できない |
| 6 移乗 | 介助なし | 一部介助 | 全介助 |
| 7 移動方法 | 介助を要しない移動 | 介助を要する移動 | |
| 8 口腔清潔 | 介助なし | 介助あり | |
| 9 食事摂取 | 介助なし | 一部介助 | 全介助 |
| 10 衣服の着脱 | 介助なし | 一部介助 | 全介助 |
| 11 他者への意思伝達 | できる | できる時とできない時がある | できない |
| 12 介助の指示が通じる | はい | いいえ | |
| 13 自傷行動 | ない | ある | |

(注)岡山市が事業所を評価する際に使う指標

脳梗塞によるまひの回復のため週3回通う金子敏雅さん(64)は「ここは職員に活気がある。彼らに励まされ、歩行できるようになった」と喜ぶ。職員の士気向上が利用者の回復意欲を高め、早期改善が運営する「愛光苑」と医療法人花」を訪ねた。上位10事業所

のほか、機器を使って運動する。指導員や介護職員も手厚く配置した。責任者の小馬誠士さんは「表彰で職員の士気が高まった。これを励みに、さらに機能回復に向けた取り組みに力を入れたい」と話す。

「毎月、各地から視察が来ます」。そう話すのは岡山市保健福祉局審議監の福井貴弘さん。岡山市は政令指定都市のうち、人口あたりのデイサービス事業所数が1位。2013年2月に国から在宅介護総合特区の指定を受けて以降、デイサービスへの成功報酬導入を検討してきた。

専門にあたっては、市内のデイサービス事業所や厚生労働省、有識者で協議。

要介護度改善なら報奨金

利用者の要介護度が改善すれば事業者にインセンティブ(成功報酬)を与える。こんな自治体が増え、国も検討を始めた。公的保険制度では、介護度が軽くなると報酬が下がる仕組み。これは、要介護状態の改善への努力や意欲をそぐ恐れがある。成功報酬制度は介護の質向上につながるのか。いち早く取り組み始めた岡山市を訪ね、効果を検証した。



指導員とストレッチ体操をする利用者(岡山市のデイサービスセンター・アルフィック東川原)

要介護度改善なら報奨金

岡山市が事業所表彰

評価し、指標達成事業所のうち改善率の高い上位10事業所を表彰している。市予算から10万円の奨励金も与える。



取り組み前と比べると、指標を達成した事業所では「1人あたりの給付費は減った」(福井さん)。高評価の事業所は低い事業所より、利用者の状態も「食事摂取」「衣服



の着脱」などで改善した。一定の効果があるようだ。

介護現場はどうみているのか。上位10事業所に選ばれた「デイサービスセンター・アルフィック東川原」を訪ねた。民間企業が運営するカラフルフィック東川原」を訪ねた。民営企業が運営するカラフルフィック東川原」を訪ねた。民営企業が運営するカラフルフィック東川原」を訪ねた。



の着脱」などで改善した。一定の効果があるようだ。

成事業所だ。

「私たちの仕事を世間に認めてもらう好機。利用者の身体機能の維持・改善に向けた職員の意識もより明確になった」と評価する。「利用者の状態を職員同士で話し合う機会が増えた」と話すのは、な

の花の中川麻衣さん。表彰を逃したことについても「次回は頑張ろうと職員のモチベーションが上がった」と笑う。

施設職員の士気向上／利用者も回復へ意欲

国も動き出した。政府は7日、介護保険法の改正案を開議決定。厚生省は18年度から要介護度を改善した市町村に財政支援することを決めた。ただ、財源は今後詰める。福井さんは「介護保険の枠組みの中できちんと位置づけ、お金を使えるようにしてほしい」と注文する。

介護の自立支援に詳しい国際医療福祉大学大学院の竹内孝仁教授は「介護保険の本来の理念は自立を促すこと。要介護者の生活の質が上がれば肺炎や骨折する人が減る。医療面でも国家財政に大きく貢献できる。その一部を改善努力への報酬に回してもいいのではないか」と指摘する。